

## Éditorial

Jeanne Simard

Volume 32, numéro 3, 2023

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1109391ar>

DOI : <https://doi.org/10.1522/revueot.v32n3.1672>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Université du Québec à Chicoutimi

ISSN

1493-8871 (imprimé)

2564-2189 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Simard, J. (2023). Éditorial. *Revue Organisations & territoires*, 32(3), 1-3.  
<https://doi.org/10.1522/revueot.v32n3.1672>

© Jeanne Simard, 2023



Cet article est protégé par la loi sur le droit d'auteur. L'utilisation des services d'Érudit (y compris la reproduction) est assujettie à sa politique d'utilisation que vous pouvez consulter en ligne.

<https://apropos.erudit.org/fr/usagers/politique-dutilisation/>

éru  
dit

Cet article est diffusé et préservé par Érudit.

Érudit est un consortium interuniversitaire sans but lucratif composé de l'Université de Montréal, l'Université Laval et l'Université du Québec à Montréal. Il a pour mission la promotion et la valorisation de la recherche.

<https://www.erudit.org/fr/>

## Éditorial

Pour ce dernier numéro de 2023, notre équipe éditoriale propose un dossier spécial qui regroupe des articles traitant de la gestion du changement et de la transition vers l'économie circulaire sur le plan territorial dans des contextes québécois ou similaires au Québec. À titre de responsables de ce dossier, trois professeurs-chercheurs du Réseau de recherche en économie circulaire du Québec (RRECQ) présenteront le résultat des travaux de leurs collègues dans le prochain texte, intitulé *Dossier spécial*. Ces professeurs sont Myriam Ertz de l'Université du Québec à Chicoutimi, Emmanuel Raufflet de HEC Montréal et Fanny Tremblay-Racicot de l'École nationale d'administration publique.

### Rubrique *Espace libre*

Tout d'abord, **Majella Simard** nous présente les principales trajectoires évolutives de la démographie des milieux ruraux du Canada atlantique à diverses échelles géographiques entre 1981 et 2021. Le Canada atlantique comprend quatre provinces à l'est du Canada, à savoir le Nouveau-Brunswick, l'Île-du-Prince-Édouard, la Nouvelle-Écosse et Terre-Neuve-et-Labrador. À partir des données des neuf recensements de Statistique Canada couvrant une période de 40 ans, l'auteur a suivi plus spécifiquement la trajectoire démographique de 516 localités rurales. Son étude révèle un dépeuplement généralisé de la population rurale, principalement en raison du déclin observé dans de nombreuses localités de Terre-Neuve-et-Labrador et, dans une moindre mesure, dans les trois provinces maritimes. À partir de 2016, il remarque, par contre, une rupture démographique caractérisée par une remontée de la population rurale, à l'exception de Terre-Neuve-et-Labrador. La pandémie de COVID-19 pourrait expliquer ce phénomène.

L'article de **Kuamivi Mawusi Wayikpo, Julie Myre-Bisaillon, Charlotte Tremblay-Lemieux** et **Juliette François-Sévigny** dresse un portrait sociodémographique de parents défavorisés issus de milieux ruraux au Québec ayant un enfant de 3 ou 4 ans fréquentant un service de garde éducatif (communément appelé au Québec « centre de la petite enfance » ou CPE). Leur étude les compare, entre autres, aux parents issus de milieux défavorisés semi-urbains. Même s'il existe encore des différences sociodémographiques entre ces deux groupes, leur enquête auprès de 242 parents démontre un changement dans les caractéristiques des familles rurales. Selon les auteurs, à la vue de leurs résultats, il devient nécessaire de repenser nos schèmes de pensée, nos préjugés et nos représentations à l'égard des milieux ruraux défavorisés.

Enfin, **Stéphane Grenier**, **Marie Suzanne Badji**, **Serigne Touba Mbacké Gueye** et **Micheline Petit** proposent une étude sur les impacts de la crise du logement sur la capacité des entreprises établies en Abitibi-Témiscamingue, une région située dans l'ouest du Québec, à maintenir leur niveau d'activité et à favoriser leur croissance. D'après les résultats d'une consultation évaluative auprès de 72 entreprises de différentes tailles, cette étude documente les nombreuses stratégies déployées et les solutions proposées par les participants pour en limiter les effets et pour consolider le recrutement et la rétention de la main-d'œuvre. Le soutien des politiques publiques demeure toutefois essentiel pour remédier à cette crise du logement.

#### Rubrique *Notes d'actualité*

Devant l'augmentation des vagues migratoires interrégionales qu'a connue le Québec depuis la pandémie de Covid-19, **Myriam Ertz** et **Gautier Georges Yao Quenum** exposent quelques raisons qui expliquent ce phénomène et des répercussions que peuvent avoir ces mouvements de population sur le développement économique et territorial des régions, particulièrement sur celles qui sont très éloignées des grands centres urbains.

#### Rubrique *L'atelier des étudiants*

**Asseye Neglo** nous amène en Afrique de l'Ouest, plus précisément au Togo, dans une étude qui porte sur les difficultés d'intégration des mesures d'adaptation aux changements climatiques dans la planification du développement durable. Selon l'auteure, malgré les efforts fournis pour atteindre les objectifs de développement durable au Togo grâce à la planification territoriale, beaucoup reste à faire pour qu'il y ait, sur le plan concret, une véritable intégration des mesures d'adaptation aux changements climatiques. L'auteure a effectué une enquête auprès des acteurs terrain afin de vérifier l'hypothèse selon laquelle la multiplicité des parties prenantes qui se penchent sur le sujet, le manque et/ou la non-vulgarisation des outils, le coût élevé de l'harmonisation des mesures ainsi que l'absence de cadre de concertation permanent seraient les principales causes de la non-harmonisation des mesures liées aux changements climatiques.

#### Rubrique *Entretien*

Dans ce numéro, vous trouverez aussi une conversation des plus passionnantes avec monsieur **Serge Filion**, qui témoigne de sa longue et fructueuse carrière comme urbaniste à la Ville de Québec, notamment comme directeur de la Division de l'aménagement du territoire. Il a aussi occupé le poste de directeur de l'aménagement et de l'architecture à la Commission de la capitale nationale du Québec. Il a été responsable de plusieurs projets structurants en développement urbain, notamment le parachèvement de la colline Parlementaire, la requalification des portes d'entrée et des voies d'accès au cœur de la capitale, la mise en lumière de différents sites, l'aménagement de parcs et places publics, la préparation des plans vert et bleu de la capitale nationale ainsi que l'aménagement du littoral dans le secteur de la promenade Samuel-De Champlain et du site archéologique Cartier-Roberval à

Cap-Rouge. Monsieur Filion nous livre avec beaucoup de générosité ses réflexions sur l'importance de l'aménagement urbain dans le développement toujours plus équitable, responsable et respectueux des patrimoines bâtis, naturels et agricoles accumulés au cours des siècles derniers. La carrière exceptionnelle de monsieur Filion a d'ailleurs été soulignée par de nombreux prix, dont celui, en 2021, du Prix du Conseil interprofessionnel du Québec, qui est la plus prestigieuse distinction du système professionnel.

#### **Rubrique *Chronique du livre***

Enfin, pour terminer ce numéro, une recension de **Christophe Bredillet** vous est proposée, soit celle de l'ouvrage d'Alejandro Romero-Torres, Maude Brunet, Benoît Lalonde et Monique Aubry, *La maturité en gestion de projet : améliorer la performance organisationnelle*, paru aux Presses universitaires du Québec en 2023.

Je vous souhaite une agréable lecture!

Jeanne Simard, professeure, UQAC  
Directrice de la revue

DOI : <https://doi.org/10.1522/revueot.v32n3.1672>